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打造省会个性色彩 构建城市品牌形象

河北省社科成果一等奖获得者刘瑞杰教授访谈

杨继 成

(石家庄铁道铁道大学 学报编辑部,河北 石家庄 050043)

摘 要:城市色彩是构建城市形象的重要环节, 个性化色彩可以打造城市名片, 增强综合

竞争力。按照中共河北省委 一年一大步、三年大变样!的战略部署,石家庄市正在推进历史上

规模空前的城市形象改造工程,其中色彩的定位及落实是构建城市形象的重要环节。石家庄

铁道大学刘瑞杰教授的∀打造省会个性色彩 构建城市品牌形象 石家庄城市色彩规划研

究#的研究报告得到政府部门和社会的充分肯定, 并荣获河北省社会科学优秀成果一等奖。在

2010年 12月 9日上午的颁奖之际,我们与刘瑞杰教授就 打造省会个性色彩构建城市品牌形

象!方面进行访谈,整理成文, 以飨读者。
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被采访者简介: 刘瑞杰,女,河北卢龙人, 1971

年 2月出生,毕业于河北工业大学,现任石家庄铁

道大学建筑与艺术学院教授、河北省城市人居环

境研究所所长, 主要从事城市色彩、城市人居环境

研究。2005年被评为石家庄铁道大学优秀党员、

获石家庄铁道大学讲课比赛二等奖和优秀课件

奖, 2006年、2007年连续两年被评为石家庄铁道

大学优秀毕业设计指导教师, 2010年被评为石家

庄铁道大学 三育人!优秀个人、 三八红旗手!。

其多项科研成果曾获河北省优秀社科成果一等

奖、中共河北省委办公厅调研成果一等奖、河北省

哲学社会科学三等奖。其调研成果多次得到省

委、省政府主要领导的肯定性批示, 2009 年至

2010年被石家庄市人民政府聘为省会街道景观

整治色彩规划指导专家。

杨继成: 12 月 9 日上午, 在石家庄市白楼宾

馆举行第十二届河北省社会科学优秀成果奖的颁

奖大会,祝贺你们的∀打造省会个性色彩 构建城

市品牌形象 石家庄城市色彩规划研究#研究

报告成果荣获一等奖, 这也是政府部门和社会对

你们研究成果的认可和肯定。在您拿到荣誉证书

的同时,有何感想?

刘瑞杰:当我接过这沉甸甸的荣誉证书的时

候,百感交集。这次全省一等奖共计十五个指标,

省内众多知名大学、科研机构、政府部门的科研成

果均在评选范围,可以说竞争非常激烈。河北省

社科优秀成果一等奖, 是以省政府名义颁发的一

项非常重要的奖项, 代表了河北省社会科学研究

的最高水平和最高荣誉,也是我们高校教师和社

会工作研究者梦寐以求的事情。我校王岳森书记

撰写的著作∀京津水源涵养地水权制度及生态经

济模式研究#和我牵头组织撰写的∀石家庄城市色
彩规划研究#课题, 有幸双双获得 2010年河北省

优秀社科成果一等奖, 这在我们石家庄铁道大学

历史上还是第一次, 在河北省所有高校中也是不

多见的, 标志着我校近些年在社会科学研究上取
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得重大突破。

我是从 2005年开始从事这项研究的,历时 6

年之久, 可以说, 尝尽了酸甜苦辣。从事这项研

究,伴随着我校办学指导方针的重大调整,伴随着

我校教学改革的历史进程。近些年来, 石家庄铁

道大学坚持正确的办学方向, 强调加强科学研究,

倡导服务社会实践, 推进教学实践改革,所有这些

都为我从事科学研究指明了道路, 提供了良好的

环境。在我的研究过程中,得到了校领导的关注

和指导,得到了建筑与艺术学院各位领导的有力

支持,得到了许多教师和学生的配合。可以说这

个奖项不是我个人的荣誉,是我们学校的荣誉,是

我们建筑与艺术学院的荣誉, 是许多教师和学生

的集体荣誉。

沉舟侧畔千帆过,病树前头万木春。荣誉只

能说明过去, 未来召唤我躬身前行。作为一个年

轻的大学教师, 作为城市色彩和人居环境初步研

究者,我得到这样的荣誉,我理解更多的是一种鼓

励和鞭策。国家教育中长期改革和发展规划纲要

已经制定,大学教育改革正在深入推进,我国的改

革和建设日新月异, 如何适应这一新的形势, 推进

我校的科学研究,更好的服务社会,正面临着新的

机遇和挑战。逆水行舟, 不进则退。

面对这样的荣誉, 我想得更多的是自己的责

任。无论从个人专业上讲,还是为社会做贡献上

讲,我没有停步的理由, 必须防止浮躁心理,沉下

心来,扎扎实实做好科学研究和教学工作。

杨继成:您从 2008年开始立项研究 打造省

会个性色彩 构建城市品牌形象!方面的研究, 您

做为石家庄铁道大学建筑与艺术设计学院的普通

老师, 为什么选择这样庞大的、高难度的研究课

题?

刘瑞杰:我之所以选择这个课题进行研究,主

要是基于以下几点考虑:

(一)省会改造建设赋予我们的历史责任。从

2008年开始,省委做出了推进城镇面貌三年大变

样的重大决策, 这是加快我省城镇化进程的重要

部署。省会石家庄市积极响应省委号召,迅速展

开了街道改造建设攻坚战。推进现代化城市建设

是一项系统工程,在我省也是一项崭新的课题,在

实际工作中遇到了许多理论和实践的难题亟待破

解,其中色彩建设就是重要的一项。相对国内外

知名城市而言, 省会色彩规划建设长期滞后, 严重

影响了城市品位的提升, 抓住这次机遇,搞好色彩

规划建设,增强省会城市魅力,已成为城市管理者

和建设者的紧迫任务。可以说, 时代召唤我们大

学教育工作者, 围绕社会需求, 从理论和实践层

面,做出满意的回答。正是在这个大背景下,我坚

定了这一研究方向。

(二)国内城市色彩研究领域的空白急需填

补。城市色彩研究在国外已展开多年, 现今国际

上比较成熟的颜色体系有美国的 MUN SELL!、

瑞典的 NCS!以及日本的  P. C. C. S!等。这些
国家的标准颜色体系被广泛地应用在生产、生活

的各个领域。而意大利、法国、日本、德国城市色

彩规划形成各自流派, 其理论架构、研究方法、色

彩模式成为现代城市色彩研究的基础和典范。我

国的色彩研究起步较晚,主要是对西方色彩研究

理论的引入和借鉴。1994 年才完成了中国颜色

体系课题,并随后形成了国家标准 GB/ T 15608-

1995 ∀中国颜色体系#。但在城市建设实际层面

上, 如何进行科学规划和落实,理论上尚未成熟,

实践中难以操作。近几年,我国城市化进程的加

快,迫切需要在城市色彩方面加快研究,填补理论

和操作层面上的空白。我选择这一课题研究,在

理论和市场方面具有广阔的空间和前景。

(三)城市色彩一直是我关注和研究的方向。

随着城市规模的扩张, 随着人们对生活环境的要

求越来越高, 城市色彩研究越来越重要。我从小

就对色彩比较敏感, 很荣幸大学又选择了建筑学

专业, 在大学期间, 对建筑色彩的兴趣越来越浓

厚。利用大学接触面广、国内外资料齐全的有利

条件,我挤出时间专门钻研这一领域,领略了大量

国内外有关研究成果,搜集了大量有关资料,这一

阶段为我从事这一研究奠定了较好的基础。到石

家庄铁道大学从事教学工作后, 我坚持从事这方

面研究,更加关注国内外城市色彩建设的前沿理

论,更加关注国内一些知名城市的色彩定位和色

彩规划落实,在理论和实践的结合上加快研究步

伐。同时,我把色彩研究与教学工作融为一体,以

研究促教学, 以教学效果检验研究成果。 2005

年,在石家庄铁道大学中青年教师讲课比赛中,我

的色彩基础知识授课获得讲课比赛二等奖,并获

优秀课件奖。这些都为我从事这项研究创造了良

好的条件,也坚定了我从事这项研究的信心。

杨继成:您在做这个项目的过程中,遇到过哪

些阻力和困难, 是怎样克服的? 有哪些成功的经

验供大家借鉴?
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刘瑞杰:事非经过不知难。回顾整个研究过

程,我们课题组遇到了不少困难和问题,如果说研

究取得了一些成绩, 确实来之不易,其中的经验教

训很值得总结。

(一)来自于理论上的困惑。色彩研究在国内

也是近些年来逐渐被重视,从理论上讲没有形成

成熟的研究体系,在实践层面上各地随意性较大,

没有现成的模式和经验可借鉴。在开始研究省会

色彩定位时,我们首先遇到的问题是,省会色彩如

何与自然环境相适应,如何与历史文化相适应,如

何与城市规模相适应,如何与市民取向相适应,这

些国内研究理论没有现成定论, 必须靠我们去创

新突破。面对这种情况,我们树立敢闯盲区的信

念,在大量研究国外研究理论框架的基础上, 我们

以日本色彩规划理论为基础, 融合多种色彩流派

研究成果,借鉴国内一些较为成熟的做法,从省会

的实际出发, 创造性地提出了一些新的观点。比

如在色彩与城市规模的关系上,我们首次提出,除

了极小城市( 100平方公里以下)外, 城市面积和

人口规模与主色调数量成正比。面积超过 400平

方公里以上的城市适宜分区制定色调, 400平方

公里以下 100平方公里以上的城市适合制定 2至

3个主色调, 100平方公里以下城市适合制定一种

或五彩色调。对我们独立提出的一些观点,一方

面我们与国内权威专家沟通, 多方论证,一方面注

意听取市民的意见建议, 确保可行性。从实际看,

我们的意见得到了实践的验证, 取得了较好的效

果。

(二)来自于研究视野的限制。色彩研究不同

于别的研究,它不仅需要研究者具有善于创新的

勇气,更需要研究者具有广阔的视野。国外从事

这方面的研究人员, 一是职业化,终生从事这方面

研究,具有充足的时间和精力;二是有专门的研究

机构进行支撑, 研究者有充裕的资金保障其实地

考察各国城市建设色彩现状, 可以广泛涉猎研究

资料。我们课题组都是我校的教师, 兼职从事研

究工作,出国考察的机会不多,对世界著名城市的

色彩缺乏感性认识,所获得的资料也很欠缺。为

解决这些难题,我们想了很多办法。一是课题组

成员尽量吸收有国外考察经验的同志参加,比如

吴浩老师曾在韩国进修,她的参加给我们提出了

许多有价值的意见和建议。二是我们多次组织省

内外经常出国的有关专家进行座谈, 听取他们对

世界城市色彩建设的看法,并从他们那里获取大

量的图片、影像资料。三是多次赴北京与有关研

究机构沟通联系,争得他们的在资料方面的支持,

并多次到北京图书馆查阅资料。四是利用互联网

等现代媒体手段,查阅 1000 多万字的有关资料,

特别是搜集了世界各地大量的图片资料。五是多

次参加省建设厅组织的外国专家讲座, 抓住机会

与欧洲色彩协会主席伊夫 ∃萨赫内就色彩问题进

行讨论。所有这些较好弥补了这方面的短板,拓

宽了我们的研究视野。

(三)来自与社会各方面的掣肘。色彩研究不

能闭门造车,需要广泛开展调查研究,需要城市建

设决策者和建设者的参与和配合。比如我们开展

省会色彩规划研究, 需要省会有关部门提供大量

资料,并且在实际工作中需要他们多方面的支持。

作为大学教师, 应该说与社会联系不多, 交往面

窄,开始研究时我们去一些部门了解情况,有的部

门不积极,甚至吃闭门羹也是常事。为解决这个

问题,一是我们加强与省委办公厅的沟通联系,以

使我们的研究成果及时呈报有关省市领导,得到

领导批示后, 各部门就会积极配合。在我们的努

力下,省委办公厅把石家庄铁道大学作为城市建

设研究调研基地, 这为我们开展工作创造了较好

的条件。二是我们的研究成果也得到了省建设厅

的高度重视。2009年,省建设厅以我们课题组为

依托成立了河北省城市人居环境研究所,使我们

的研究上升为省层面的研究, 得到了省建设厅的

有力支持。在研究过程中,省有关部门出面先后

组织三次座谈会,石家庄市城市建设管理局、石家

庄市规划局先后组织八次座谈会, 我们的研究涉

及省市十多个部门, 他们都给与了积极的配合,在

此对他们表示诚挚的感谢。

(四)来自资金方面的制约。色彩研究既需要

一定的研究设备,大量的调研也需要必要的费用。

在研究过程中我们不可回避的遇到了资金难题,

是等、靠、要,还是自己想办法解决,我们选择了后

者。课题组成员拿出了家庭的积蓄, 用在了课题

研究上,先后投入 10 多万元。为节约资金,我们

不怕苦累, 压缩各项开支, 有时去别的城市调研,

好几个人挤在一起住宿,吃饭有时每人吃一碗面

条充饥。为减少考察费用,课题组成员每人承担

一个城市的考察任务, 比如胡欣老师, 年轻,又是

个女同志,但她经常只身出去考察,克服了很多困

难,都能出色完成了任务。后来我们的调研得到

了省市有关部门的重视,也给我们提供了一些调
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研资金,使我们的调研条件有了改善。在此, 我特

别想说的是,学校领导和我们学院领导在调研方

面也给我们提供了较好的条件,比如,给我们提供

了研究场所、办公设备等等,我们的调研成绩其中

也凝聚着校领导和学院领导的支持和配合,在此,

我也表示诚挚的感谢。

杨继成:你们相关的研究成果以学术论文的

形式在学术刊物上发表, 包括∀关于河北省会城市

色彩个性化发展的思考#(在∀河北学刊#2010年
第 2期)、∀刍议现代城市色彩建设#(河北师范大

学学报(哲学社会科学版) 2010年第 4 期)、∀论城

市特色文化建设#(在∀河北大学学报(哲学社会科

学版)#2010年第 5期)等。∀石家庄城市色彩规

划研究#的研究报告得到了省委书记张云川及其

他省委领导的重要批示。你们的研究成果在省会

城市建设中得到了实施了吗? 体现在哪些方面?

刘瑞杰:我们的课题研究,坚持理论与实际相

结合,对我国城市色彩建设实践中需要解答的重

要课题,特别是省会面貌三年大变样工作中急需

解决的问题进行了有针对性的研究和探讨,深刻

剖析了产生这些问题的社会背景和深层原因, 提

出了有较高价值的意见和建议, 具有较强的可操

作性,引起了省市决策者的高度重视。

省委书记张云川书记批示:  请车俊、恩华、文

礼、正举同志阅,此调研报告及相关建议甚值研究

应用。!

省委车俊副书记批示:  请文礼、大虎同志并
市规划局按云川同志批示认真研究应用,提高石

家庄市规划设计水平。!

副省长宋恩华批示:  每个城市都有色彩, 著

名的城市都有色彩规划,我省对色彩的研究刚刚

起步,但在三年大变样中又是必须回答好的紧要

课题。石家庄铁道大学的专题研究很有价值和指

导意见, 请正举、大虎同志阅研, 以期在全省城市

中展开此项研究。!

主管城市建设的石家庄市常务副市长王大虎

批示:  请市规划局、城管局、景观办阅研, 所提意

见建议要落实到色彩建设中, 可聘请课题组成员

为省会色彩建设专家、顾问。!

从这些批示中可以看出, 我们的研究具有较

高的应用价值。

从 2009年 4月开始,石家庄市景观综合整治

办公室聘请我们课题组几名主要成员为省会城市

色彩规划建设指导专家, 全程参与了 2009 年、

2010年省会色彩改造建设及景观整治工作,我们

把研究成果运用到实际工作中, 取得了明显的社

会效果。

一是参与省会主色调的研究制定,我们提出

的省会主色调应为浅米黄、浅驼红的建议,被市政

府采纳,被吸收到主色调的确定中,进一步完善了

省会主色调方案。

二是受城市管理局、市景观办委托,牵头研究

制定了∀石家庄市既有建筑外观整治导则#、∀石家
庄市住宅色彩规划导则#,我们提出的省会色彩建

设应多采用米黄、米白、咖啡、微红、铁锈红、灰色

等色系,被吸收到导则中,成为省会色彩建设及整

治改造的重要技术遵循。

三是课题组成员具体指导了省会四横八纵主

要街道、70条小街小巷的色彩改造, 按着研究成

果,坚持总体控制的原则, 着力推进米黄、微红主

色调的落实,体现米黄、米白、咖啡、微红、铁锈红、

灰色色系,展现了省会色彩特色,主要街道的色彩

得到了较好的理顺, 小街小巷和居民区色彩由原

来的破旧灰暗变得靓丽柔和, 重要节点营造了省

会城市的色彩高潮。

四是课题提出的要坚持分区规划、色彩渐变、

突出节点高潮等建议,被应用到省会色彩建设中。

比如民心广场周围, 按着行政功能区域色彩要求

进行改造,体现了端庄、大气的特点。位于东二环

的银龙小区,按着居住区域色彩要求,体现了温馨

浪漫的特点。裕华路与中华大街的交口作为重要

节点进行了重点色彩规划,成为省会色彩亮点。

五是课题提出要将色彩规划纳入省会城市总

体规划,得到了市有关领导和部门的高度重视,省

会色彩规划取得了明显进展。

六是课题组提出在色彩建设中要充分吸取群

众的意见,也得到了市有关部门的采用。在各项

技术导则制定和各项景观整治工作中, 市规划局

和景观办采取多种形式广泛征求市民意见,使各

项改造建立在坚实的民意之上。

在 2009年省委组织的全省各市县委书记对

省会改造建设的观摩中,我们的研究成果得到了

广泛肯定。

杨继成:你们的研究成果为以后的深入研究

打下了很好的基础。你们还计划做哪些方面的研

究,进展如何?

刘瑞杰:近些年来,除城市色彩研究之外, 我

们还围绕省会改造建设进行了多方面研究。2009
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年,我们的研究课题∀关于省会街道改造建设的调

研与思考#、2010 年∀省会平改坡的调查与思考#
等项课题得到了多位省市领导的肯定性批示, 并

广泛应用于省会改造建设中, 这也为我们开展城

市建设研究奠定较好的基础。下一步, 我们将围

绕省会建设的重点难题深入开展调研, 继续为改

革和建设贡献我们的力量。

(一)继续围绕省会色彩建设开展研究。省会

的色彩建设刚刚起步,还有许多工作要做。

一是如何进一步扩大主色调的覆盖面, 力争

经过 3至 5年的努力, 打造具有鲜明特色的城市

色彩。现在主色调只占城市的十分之一,整个城

市色彩还比较庞杂, 特点不突出,如何落实主色调

的规划方案,任务还十分繁重。

二是如何打造省会主要特色街道,形成在主

色调统领下的各具特色街道景观。现在几条主要

街道色彩初步得到理顺,但还存在杂乱和雷同化

问题,如何根据街道的功能定位,使街道呈现不同

的色彩特点,还需要深入研究。

三是如何打造省会主要公建和主要节点的色

彩高潮,形成省会城市的色彩亮点。现在省会重

要节点和重要公建缺乏色彩高潮, 城市色彩缺乏

震撼点。

四是如何按区域和功能进行色彩规划, 形成

行政区、工业区、商业区等别具特色的色彩风貌。

这些问题都需要研究, 拿出详细的规划落实

方案。这项工作我们正在做, 力求早点拿出成果。

(二)继续围绕省会平改坡改造开展研究。今

年省会进行了 1000多栋楼的平改坡改造,对改善

市民的居住条件(防雨漏、保温)、扭转建筑 火柴
盒!呆板形象、改变楼顶破烂不堪的现状起到了一

定作用。但按高标准要求, 还存在一定差距。一

是平改坡设计形式单一, 多是盔顶和四坡顶, 显得

有些单调呆板,缺少生机和活力。二是有的色彩

不很协调,红屋顶和蓝屋顶显得过于刺眼,与墙身

和周围环境协调度不够。三是没有与生态节能充

分结合起来, 功能单一。四是平改坡的维护和管

理还跟不上。以上问题, 都需要研究解决。已经

改造好的平改坡, 如何在少花钱少费事的情况进

行改进,尚未进行改造的如何克服以上弊端, 我们

将与国内有关专家进行沟通论证, 力求拿出可操

作性强的方案。

(三)围绕省会城市生态环境建设加强研究。

生态环境差是省会存在的主要问题。

一是如何解决省会缺水问题。一个城市没有

水,就没有灵气。这是省会建设一大难题,必须有

突破性措施。

二是省会绿化问题。比如绿化区域如何分

布,绿化空间如何扩大, 绿化精品如何规划,绿化

品种如何选择等问题都需要从实际出发进行科学

的规划建设。

三是如何搞好新建小区生态环境建设问题。

目前省会城中村改造正在进行, 如何避免走过去

的老路,切实把每个城中村改造成为环境优美的

高标准小区需要进行研究和规划。围绕这些问题

我们力争在年底拿出研究成果。

(四)围绕省会特色文化建设开展研究。工程

院院士、著名建筑专家吴良镛曾指出,现代城市建

设的方向是特色文化城市建设。文化是城市之

魂,特色文化是城市之根。国内外许多城市因其

特色文化而著名于世, 谁在特色文化之中占有一

席之地,谁就具备发展竞争力。省会近些年来在

街道改造建设方面变化明显, 特色文化建设应该

摆上突出位置,这是未来石家庄提升品位的战略

重点。如何提炼河北燕赵古文化、近代文化、革命

文化的精髓,使之与省会文化相融合,凝聚省会独

具特色的文化,并使之物化于城市建设改造中,体

现在街道、建筑、城市家具、景观、雕塑等方面, 是

目前亟待解决的紧迫课题。为此, 我们正在着手

整理资料, 开展调研,形成成果, 为省会建设决策

者提供服务。

杨继成:你们科研成果完成得很出色,你在教

学方面也兢兢业业, 在培育学生专业科研能力方

面也很有作为, 为高校教师树立了榜样。今年被

评为石家庄铁道大学三育人先进个人。请您谈谈

科研与教学研究相结合,科研促进教学的具体做

法?

刘瑞杰:教书育人是我们教师的本职。近些

年来,我把科研与教学很好的结合起来,积极探索

教学改革,特别是在强化实践教学环节、加强培养

应用型人才方面进行了积极的探索。

(一)密切结合我国改革开放生动实践,培育

学生对建筑学的认知能力。我始终认为,一个合

格的人才,不仅要具备专业知识,更要具备强烈的

时代责任感, 从而激发出浓厚的专业学习兴趣。

因此,我始终把建筑学教学放在我国改革开放的

大背景下,放在我国城市化进程加快的主旋律中

来开展。
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一是组织学生考察省会改造建设。采取集体

考察与分组考察相结合的办法, 先后四次组织

200多名学生对石家庄市区的主要街道、重要节

点、精品建筑进行了参观考察,让他们真真切切感

受到省会的发展变化, 体会到建筑学在实际中的

应用价值。

二是及时展示时代优秀成果。我国近年来大

事多、喜事多,特别是北京奥运、上海世博的举办,

一大批优秀的、具有世界先进理念和水平的建筑

设计作品应运而生。我注意及时搜集相关资料,

做成精美的 ppt 展示给在学生,组织学生深入讨

论,让学生及时了解建筑学的时代特点和广阔的

发展前景。

三是带领学生参与实际方案论证。我作为石

家庄市街道景观改造指导专家, 多次参加了清华

大学、天津大学、东南大学等设计方案的论证。我

特别注意利用这些难得的机会, 积极组织学生去

旁听,回来后认真组织讨论,深入分析每个方案的

优缺点,提高学生的鉴别能力和精品意识。

(二)围绕省会实际问题开展调查研究,培育

学生专业科研能力。我先后组织 240多学生围绕

省会色彩建设、街道改造、建筑 平改坡!等实际问

题,开展一系列专题调研活动,对全市 66 条东西

向、90 条南北向街道进行实地勘察, 拍摄照片

12000余张, 对 389个主要建筑节点提取了色彩,

对所有街道进行了复原, 发出色彩调研表 7000

份,参阅国内外资料十万多字。学生在参与调研

过程中,使得学到的理论与社会实践得到有效结

合, 不仅拓展了知识面, 接触到了专业深层次问

题, 还培育了科研意识和科研精神, 提高了科研

能力。

(三)积极组织学生参与项目建设, 培育学生

解决实际问题能力。我始终认为, 培养应用型、技

能型人才,是经济社会发展对大学教育的迫切需

要,也能有效增强大学教育服务社会的能力。作

为省会街道景观整治指导专家, 在参与省会具体

项目设计过程中, 我注重引导学生充分考虑用地

规模、周边环境、财力支撑等客观因素, 在设计中

找到设计理念与实际操作的契合点, 设计方案既

要好中选优, 又要考虑可行性, 培养学生形成客

观、科学的思维方式和思维习惯。

杨继成:您作为一名普通的高校教师,在科研

成果和教学成果方面都取得了可喜的成绩,得到

了学校和社会的肯定, 我们期待你们做出更多的

优秀成果。

刘瑞杰:近些年来,我在科研和教学方面做出

了一些成绩, 但我深知, 自己做得还很不够,与许

多优秀教师相比还有差距,今后我会更加努力,把

科研和教学工作做得更好,不辜负领导和同事们

的殷切期望。

(后记:在整理访谈资料的过程中,参考了刘

瑞杰教授的一些研究成果,刘教授在繁忙的教学

和科研工作之余审阅、修改本访谈, 经同意后发

表。在此谨表谢忱! )

Capital of Color to Create Personalized Brand Building Cities
Inter view with First Prize Winner of Social Sciences

in Hebei Province, Pro f. L iu Rui jie

YANG Ji cheng

( Editorial Of fice of Journal of Sh ijiazhuang T iedao University, S hijiazhuang 050043, Chin a)

Abstract: City co lor is an important part o f city image const ruct ion. In accordance w ith the  One

great step each year, a leap forw ard in thr ee years! st rateg y of the Hebei Pro vincial Committee of

CPC, Shijiazhuang City is now proceeding w ith a city image up grading pr oject in a larg e scale, of

w hich city colo r is an important element. Professor L iu Ruijie% s r esearch in this area has been high

l ighted by VIPs f rom government and society, and has been aw arded First Pr ize Aw ard for Social Sci

ences of Hebei Province. On December 9th, 2010, w hen the prize w as aw arded, w e had an interview

w ith Prof . Liu on the color individuality and brand image of the city.

Key words: city colo r; Shijiazhuang City; colo r planning ; Liu Ruijie
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